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RESUMEN 
 

SEP 

* Obtiene SNTE bolsa extra de 6 mil mdp.- Nurit Martínez 

El Universal: Obtiene SNTE bolsa extra de 6 mil mdp, signada por Nurit Martínez.- El SNTE obtuvo 6 
mil millones de pesos, adicionales al presupuesto destinado a la educación, para dar apoyo a la 
economía familiar de los maestros, entre otros aspectos. En un documento entregado a las 59 
Secciones del SNTE, la dirigencia nacional explica que mil 800 millones de pesos se utilizarán para 
“apoyar la economía familiar de los trabajadores de la educación” en entidades con “características 
extremas”. De acuerdo con el SNTE, la Secretaría de Educación Pública también autorizó financiar con 
250 millones de pesos a 600 profesores que recibirán una beca-comisión para facilitar la formación de 
docentes. (Ocho Columnas y 18-Nacional) 

* Amagan maestros de Guerrero con boicotear elección 

Milenio: Integrantes del magisterio disidente destruyeron miles de ejemplares de la Prueba ENLACE, 
se enfrentaron a policías preventivos que resguardaban el Instituto Electoral del estado de Guerrero y 
amagaron con boicotear los comicios del próximo 1° de julio. Los profesores abrieron las cajas que 
contenían miles de ejemplares de la Prueba ENLACE, mismos que debieron distribuir en las escuelas 
de las regiones centro y norte. Así dieron por terminado el capítulo que representó tener en su poder 
las cajas repletas de pruebas que no se aplicaron como lo tenía programado la Secretaría de 
Educación Pública del Gobierno Federal. (Milenio 27, La Jornada PP y 44-Sociedad y Justicia, 
Reforma 21-A, El Universal 4-Estados, Excélsior 28-A) 

* Denuncian disidentes acoso de autoridades a opositores de ENLACE 

La Jornada: Dirigentes del magisterio disidente denunciaron que autoridades educativas estatales y 
federales, con el apoyo de los charros ligados a Elba Esther Gordillo, han separado temporalmente de 
sus puestos a mentores que se negaron a aplicar la Prueba ENLACE. En conferencia, Artemio Ortiz 
Hurtado, secretario general del comité ejecutivo democrático del SNTE, dijo que esta situación se 
presenta en 28 entidades, en particular en Puebla, Morelos, San Luis Potosí y Tlaxcala. Presentó 
varios oficios con los que, aseguró, se sustenta esta denuncia. 

Subrayó que pese a estos actos de intimidación, la CNTE impedirá la aplicación de la Evaluación 
Universal y del examen de carrera magisterial, pruebas impulsadas por el gobierno federal y que se ha 
anunciado se aplicarán el 23 y 24 de junio la segunda y el 6 de julio la Evaluación Universal. “Ha 
habido mucha agresión, ha llegado la gente de la SEP, junto con representantes de los gobiernos 
estatales y charros gordillistas, acompañados en algunos casos por policías, a sacar a los compañeros 
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de los salones, entregándoles documentos en los que dice que ya no son parte del servicio educativo”. 
(Pág. 43) 

* Sin Elba Esther, inaugura SNTE Quinto Congreso Nacional de la Educación en Rosarito 

Milenio: Profesores pertenecientes al SNTE del país, realizan a puerta cerrada el Quinto Congreso 
Nacional de la Educación en las instalaciones del Hotel Grand Baja, en el municipio de Rosarito, sin la 
presencia de su líder Elba Esther Gordillo. En breve entrevista, Carlos Ortega, coordinador municipal 
del SNTE Sección 2 en Rosarito, señaló que los estatutos impiden que personas ajenas al sindicato se 
encuentren presentes en las sesiones, por lo que no se permitió el acceso a los medios de 
comunicación. (Milenio 27, Excélsior 28-A, La Jornada 45-Sociedad y Justicia, Ovaciones 8) 

* Sábado y domingo, examen para bachillerato 

La Prensa: Este fin de semana presentan examen alrededor de 320,000 adolescentes que buscan 
ingresar a la Educación Media Superior en la zona metropolitana de la Ciudad de México. Javier 
Olmedo Badía, vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media 
Superior, reiteró que todos los aspirantes que cumplan con los requisitos establecidos en la 
convocatoria, y los que establecen las instituciones, tienen un lugar asegurado. De acuerdo a lo 
establecido en la Convocatoria para el Concurso de Ingreso 2012, el examen se aplicará 16 y 17 de 
junio. (Pág. 4) 

* Preguntas a las y los candidatos de Baja California.- Jaime Ramírez Veloz 

La Jornada: Política social, educativa y cultural. Desde el campo legislativo, ¿Aceptaría someter todas 
las plazas nuevas de los docentes en la educación básica a concurso y aprobar la Evaluación 
Universal, obligatoria y periódica? ¿Qué medidas específicas impulsaría usted para que la educación 
en México, en todos sus niveles, sea una prioridad del Estado y reciba mayor presupuesto del que 
recibe ahora? ¿Qué medidas legislativas propondría usted para convertir a la cultura en sus diversas 
manifestaciones en un elemento de identidad y cohesión social de la mayoría de la población?... (Pág. 
25) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Ah! Ninguna corrección como la política. Así que lo de hoy es alabar a aquellos que 
empezaron siendo 131. Son cursilería si es posible, para anular así todo sentido crítico a través de 
sentimientos fallidos, que eso es lo cursi: “juventud”, “luz”, “libertad”, “¡Qué vivan los estudiantes!”… Un 
movimiento de universitarios que, sin embargo, no menciona el tema de la educación, siendo que 
nuestros estudiantes son los peores entre los 34 países integrantes de la OCDE (que son evaluados 
por la Prueba PISA) por su desempeño deficiente en lectura, matemáticas y ciencias. (Pág. 6) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Restaurarán planteles educativos en vacaciones 

La Jornada: Una vez que comience el periodo vacacional de verano, el Gobierno del Distrito Federal 
pondrá en marcha la primera fase de atención a las escuelas públicas de educación básica que 
resultaron afectadas por el sismo del pasado 20 de marzo. De acuerdo con un informe del Instituto de 
Infraestructura Física Educativa enviado a la Asamblea Legislativa, se tiene proyectado demoler y 
reconstruir ocho planteles, ubicados en Tláhuac, Iztapalapa, Azcapotzalco y Cuauhtémoc, que 
resultaron con daños mayores. (Pág. 4) 

* Síntoma inequívoco movimiento de #YoSoy132 

La Jornada: El Rector de la UNAM, José Narro Robles, señaló que la existencia del movimiento 
#YoSoy132 es síntoma inequívoco de que los jóvenes han sido desatendidos en los últimos lustros, 
porque no hay políticas públicas dirigidas a ellos. Acerca de la educación superior, dijo que México 
sufre un profundo retraso en cobertura en relación con Latinoamérica. Sólo tres de cada 10 estudiantes 
mexicanos logran ingresar a ese nivel de enseñanza. Destacó que la baja cobertura del país en 
educación superior, más que un problema de las universidades es del sistema nacional en su conjunto: 
se trata de un asunto que debe ser resuelto por el Estado, los poderes instituidos y la sociedad. (Pág. 
14) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Disminuye la violencia en México 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón afirmó a una entrevista con el diario The Wall Street Journal 
que la violencia en México asociada al narcotráfico disminuyó 12 por ciento en los “primeros meses del 
2012. El rotativo estadounidense destacó en tal sentido que se trata  de la primera reducción en menos 
de ocho años. Nuestra estrategia está establecida y funcionando. La violencia disminuye, aunque 
obviamente no podemos cantar victoria”, abundo el mandatario al señalar que su sucesor debería 
continuar con el esfuerzo de crear policías honestas y reformar el sistema judicial. (Pág. 12) 

* Empresario enfrenta acusación 
 
Reforma: Houston.- El empresario veracruzano Francisco Antonio Colorado Cessa se entregó ayer 
ante la Corte Federal del Distrito Sur en esta ciudad texana para afrontar los cargos que le imputa el 
Departamento de Justicia de Estados Unidos por presuntamente lavar dinero de Los Zetas. (Ocho 
Columnas 4-Nacional) 
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* Investigan asesinato de Báez Chino 
 
Milenio: La PGR y la CNDH investigarán el asesinato del periodista Víctor Manuel Báez Chino, editor 
de la sección policiaca de MILENIO Veracruz. Según los primeros reportes, fue secuestrado alrededor 
de las 23:50 horas del miércoles cuando salía de las oficinas de su trabajo del portal Reporteros 
Policiacos por tres hombres armados, quienes viajaban a bordo de una camioneta gris e interceptaron 
a Báez Chino cuando éste salía de su oficina, ubicada en la calle Chapultepec, obligándola a subir el 
vehículo. (Ocho Columnas 28-MP) 
 
* Seguro Popular 
 
Reforma: El Seguro Popular ha detectado entre sus beneficiarios un alto nivel de azúcar en la sangre, 
factor que propicia el desarrollo de enfermedades crónicas como la diabetes, hipoglucemia y 
cardiovasculares. De acuerdo con el Secretario de Salud, Salomón Chertorivski, este padecimiento y el 
sobrepeso prevalecen en los resultados de los estudios preventivos aplicados a 7 millones de usuarios, 
en lo que va del año, a través del Programa Consulta Segura. (Pág. 19-A) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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Denuncian disidentes acoso de autoridades a opositores de Enlace 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Dirigentes del magisterio disidente denunciaron que autoridades educativas estatales y federales, con 
el apoyo de los charros ligados a Elba Esther Gordillo, han separado temporalmente de sus puestos a 
mentores que se negaron a aplicar la prueba Enlace. 

En conferencia, Artemio Ortiz Hurtado, secretario general del comité ejecutivo democrático del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo que esta situación se presenta en 28 
entidades, en particular en Puebla, Morelos, San Luis Potosí y Tlaxcala. Presentó varios oficios con los 
que, aseguró, se sustenta esta denuncia. 

Subrayó que pese a estos actos de “intimidación”, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) impedirá la aplicación de la evaluación universal y del examen de carrera 
magisterial, pruebas impulsadas por el gobierno federal y que se ha anunciado se aplicarán el 23 y 24 
de junio la segunda y el 6 de julio la evaluación universal. 

“Ha habido mucha agresión, ha llegado la gente de la SEP, junto con representantes de los gobiernos 
estatales y charros gordillistas, acompañados en algunos casos por policías, a sacar a los compañeros 
de los salones, entregándoles documentos en los que dice que ya no son parte del servicio educativo”. 

El dirigente de la sección “democrática” del SNTE señaló que hasta ahora existen unos mil casos en 
todo el país. En particular contra profesores ligados al comité democrático nacional. 

“Es una venganza en nuestra contra de parte de Gordillo y la SEP por haber desobedecido las órdenes 
de la OCDE al no aplicar la prueba Enlace.” 

Ortiz Hurtado indicó que ante esta presión por las autoridades educativas, el magisterio disidente 
acudirá a las comisiones de derechos humanos de los estados y a la nacional para denunciar la 
“persecución” contra los profesores. 

“Creemos que esto es una primera amenaza de lo que puede pasar en nuestro intento por impedir la 
aplicación de carrera magisterial y evaluación universal. Los compañeros que han sido separados 
temporalmente de sus puestos corren riesgo de cese. Pero están firmes y no nos echaremos para 
atrás. Vamos al ayuno nacional para cancelar la punitiva prueba universal. Le gente no se amedrentó, 
al contrario, va con todo a detener esta agresión contra los maestros”. 
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Enfrenta la Ceteg a policías; hay unos 20 docentes heridos 
SERGIO OCAMPO, OCTAVIO VÉLEZ, JORGE A. PÉREZ Y ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsales 

Marcha la sección 22 en Oaxaca en el sexto aniversario del conflicto social 

Miembros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) 
destruyeron este jueves una bodega de la Secretaría de Educación local (SEG), la cual tomaron el 
pasado 28 de mayo y en la que se resguardaba la papelería de la prueba Enlace que se aplicaría en la 
entidad. Asimismo, se enfrentaron con la policía estatal cuando intentaron ingresar a las instalaciones 
del Instituto Estatal Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) para solicitar a su titular, César Ramos 
Castro, que interceda ante el gobernador Ángel Aguirre Rivero en la solución al conflicto magisterial 
que inició el 15 de mayo anterior. 

Afiliados a la Ceteg se concentraron ayer por la mañana con los paquetes de la papelería de Enlace, 
destrozaron los sellos y esparcieron su contenido. Poco después de las 11 de la mañana, contingentes 
marcharon a las oficinas del IEEG, en donde a las 11:50 horas enfrentaron a uniformados con palos y 
piedras, lo que dejó al menos 20 maestros y un comandante de la policía estatal heridos, además que 
se ignora el paradero de dos maestras. 

Durante la protesta en el IEEG, Aguirre Rivero se comunicó vía telefónica con Gonzalo Juárez 
Ocampo, líder de la Ceteg, a quien ofreció una audiencia para este jueves, la cual continuaba al cierre 
de esta edición. 

Minervino Morán Hernández, vocero de la Ceteg, consideró que Ángel Aguirre “sigue optando por la 
represión y amenazando con descuentos, con levantar actas de abandono de empleo y con 
averiguaciones previas ante las procuradurías de Guerrero, y General de la República”. 

En tanto, profesores adscritos a la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), respaldados por seguidores de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO), 
marcharon ayer por calles de la capital oaxaqueña, para conmemorar el sexto aniversario del desalojo 
de un plantón en el Centro Histórico, ordenado por el entonces gobernador Ulises Ruiz, lo que dio 
origen a un conflicto político y social. 

A su vez, el gobierno de Oaxaca celebró un “acto de reconocimiento de responsabilidad del Estado en 
los hechos de 2006-2007”, el cual estuvo encabezado por el mandatario Gabino Cué Monetagudo, 
quien entregó 174 cartas de antecedentes no penales a víctimas de la represión. 
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En tanto, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se 
manifestaron frente a sucursales bancarias y tiendas de autoservicio de Morelia, Michoacán y se 
plantaron frente a la Secretaría de Finanzas, así como ante la delegación de la Secretaría de 
Hacienda, para apoyar al movimiento en contra de la evaluación universal y de la prueba Enlace, 
además de pedir solución a sus demandas laborales. 
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A puerta cerrada realiza el SNTE en BC su quinto congreso 
nacional 

KARINA AVILÉS 

Escuelas de tiempo completo y presupuesto, de los temas que con certeza se abordarán: dirigente 

 
Personal de vigilancia de SNTE y del hotel Grand Baja Resort, en Baja California, impide el acceso a 

los representantes de los medios de comunicación 

Puerto Nuevo, BC, a 14 de junio. En un lugar alejado, de difícil acceso y a puerta cerrada comenzó el 
quinto Congreso Nacional de Educación, de donde saldrá la política educativa que el sindicato 
encabezado por Elba Esther Gordillo propondrá al candidato presidencial que resulte electo en la 
jornada del primero de julio. 

Nueve horas después del arranque del encuentro, que congregó a 488 delegados, además de 
invitados especiales, el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), Juan Díaz de la Torre, expresó que pese a que el gremio no tiene planteado presentar una 
propuesta en torno a la persona que podría desempeñarse al frente de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) en el gobierno entrante, sugirió que entre el más de millón y medio de trabajadores que 
existen en la organización hay muchos que tienen un perfil académico, educativo, pedagógico y 
profesional para ocupar cualquier cargo. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 

En entrevista, acusó a la candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, de tener una 
posición ambivalente porque primero se expresó “de manera melosa y comedida (en relación a Elba 
Esther Gordillo) y al día siguiente” hace descalificaciones personales, lo cual es “algo totalmente fuera 
de la racionalidad”. 

En el Grand Hotel Baja Resort, ubicado en el kilómetro 44.5 de la carretera libre Tijuana-Ensenada, 
Díaz de la Torre dijo no saber si existe desdén por parte de Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel López 
Obrador y Vázquez Mota, debido a que aún no han acudido a la invitación del SNTE para que 
presenten su proyecto educativo. 

Aunque faltan escasos días para que concluyan las campañas, dijo que ninguno de los cuatro se ha 
negado a aceptar el diálogo con el gremio. 

Sin la presencia de Gordillo, que de acuerdo con asistentes se presentará en la clausura que se llevará 
a cabo este viernes, la mayoría de los maestros e incluso de los invitados, como presidentes de 
asociaciones de padres de familia, llegaron en diferentes vuelos a Tijuana, sin saber siquiera el 
nombre del hotel donde se efectuaría el Congreso, el cual se encuentra a unos minutos de los estudios 
Fox Baja, famosos porque ahí se filmó la película Titanic. “El personal del sindicato los llamará para 
darles indicaciones precisas del acto”, les comentaron. 

Así, con un fuerte dispositivo policiaco para evitar el acceso, particularmente a los medios de 
comunicación, una veintena de hombres, entre integrantes del equipo de seguridad del sindicato e 
incluso del propio hotel pusieron marcaje personal a las representantes de los medios informativos. 

El acoso llegó a tal extremo que amenazaron con “traer a la fuerza pública” para sacar a la prensa de 
la entrada de este hotel, el cual cuenta con 135 habitaciones, las mismas que fueron ocupadas en su 
totalidad por el sindicato. 

Debido a que llegaron alrededor de 700 asistentes, otros docentes y conferencistas –entre los que 
estaba Fernando González Sánchez, yerno de la maestra y ex subsecretario de Educación Básica– 
fueron repartidos en lugares de alojamiento aledaños. 

El personal de seguridad persiguió en todo momento a las representantes de los medios, incluso hasta 
la entrada de los sanitarios. Sin embargo, Díaz de la Torre dijo que este quinto congreso es “todo 
menos un espacio cerrado”. 
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Las propuestas 

Señaló que hay dos ejes principales en cuanto a las propuestas de este encuentro: uno es el de las 
escuelas de tiempo completo y el otro buscar un mayor presupuesto, aun cuando esto signifique para 
algunos actores que “pedimos mucho”. 

“¿Qué es lo que requerimos?, presupuesto”, indicó él mismo. 
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Universidades públicas, en el entramado de poner valor al 
conocimiento: experto 

LAURA POY SOLANO 

Frente a una identidad de la universidad pública estatal que está en “crisis y decadencia”, ésta ha sido 
reducida a un “instrumento de la sociedad civil para su competitividad en el mercado mundial y la 
economía basada en la innovación y el conocimiento”, afirmó José Joaquín Brunner Ried, experto en 
sociología de la educación y director de la Cátedra Unesco de políticas comparadas en enseñanza 
superior, con sede en la Universidad Diego Portales, de Chile. 

Durante el foro Las universidades públicas en América Latina: el debate necesario, en el cual se leyó la 
ponencia enviada por el especialista, se destaca que existe un “capitalismo académico”, producto de 
Estados “burocratizados, contractualistas y de mercados expansivos”, que estarían operando una de 
las mayores transformaciones del entorno en el que se desarrolla la educación superior y las 
universidades estatales, las cuales, afirma, “ya no son un órgano académico autónomo que expresa la 
síntesis más alta de la cultura nacional, sino una parte del entramado institucional encargado de 
producir capital humano avanzado y poner en valor el conocimiento requerido por un expansivo 
capitalismo académico”. 

Lo que a su vez genera cambios en el papel, funciones, identidad, gestión, financiamiento y percepción 
de las mismas universidades estatales, pues se percibe un cambio radical en la composición de la 
oferta y la distribución de la demanda estudiantil. 

Señala que “alrededor de un tercio de la matrícula universitaria mundial se encuentra inscrita en 
instituciones particulares, mientras que en América Latina alcanza un promedio de casi uno de cada 
dos alumnos, siendo la proporción mayor en países como Brasil, Chile, Costa Rica, El Salvador, 
Paraguay y Perú”. 

Considera que el Estado ha perdido el carácter de proveedor monopólico de la educación superior y su 
centralidad como referente cultural de la nación. Ahora, ha adquirido una “visión instrumental y 
secularizada” de la universidad, pues se le ha definido como “un medio para aumentar la productividad 
del capital humano y la competitividad de la economía nacional”. 

El Estado, explica Brunner Ried en su texto, ha establecido un nuevo contrato social con las 
instituciones públicas de educación superior, mediante un “financiamiento condicionado a metas y a 
una continua medición del desempeño”, así como un control permanente de la calidad, y obligando a 
las universidades a diversificar sus fuentes de ingreso y generar recursos en uno o más mercados 
relevantes. 
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Brunner Ried señala que tan sólo en América Latina más del 90 por ciento de dichas instituciones se 
dedica sólo a la docencia, por lo que están “lejos” del modelo de universidad impulsada por Guillermo 
von Humboldt en el siglo XIX, que demandaba un rol más allá de la transmisión del conocimiento; por 
ello habría que mostrar los mecanismos que llevan a su construcción y enriquecimiento, pues sólo 5 
por ciento de las 4 mil universidades que se reportan en la región, impulsan la docencia y la 
investigación. 

Sin embargo, afirma que las libertades de enseñar y aprender fueron sustituidas por las de “elegir 

cursos y combinar créditos de aprendizaje, todo esto en un medio burocratizado y de 

carismas académicos rutinizados”. 
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Impulsa la UNAM 21 empresas de su comunidad 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Empresas generadas por la comunidad de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
contarán con el apoyo de la institución gracias a un sistema de incubadoras, impulsado por la 
Coordinación de Innovación y Desarrollo (CID). 

Ayer se informó que los proyectos empresariales constituidos por alumnos, académicos y ex 
estudiantes universitarios fueron seleccionados tras un importante proceso de clasificación para ser 
incubadas dentro de la UNAM. 

Se trata de 21 empresas, elegidas de un total de 42, que trabajan en temas como equipos biomédicos, 
fabricación de joyería, sistemas de información y agroconservas, entre otros. 

Los ganadores obtendrán acompañamiento y asesoría de expertos de la UNAM a lo largo de todos los 
pasos hasta que sus conocimientos originales adquieran valor y puedan convertirse en negocios 
fructíferos. Esto incluye la protección a la propiedad intelectual de un invento, estudios de mercado, 
herramientas financieras y alianzas con actores externos a la universidad. 

Innovación y viabilidad 

Los proyectos seleccionados para participar en el Sistema de Incubadoras de Empresas InnovaUNAM 
debieron demostrar potencial y viabilidad como negocio, así como poseer componentes nuevos y 
mostrar un alto grado de compromiso. 

El objetivo de la CID, creada en 2008 por instrucciones del rector José Narro, es apoyar la 
transferencia de conocimientos, tecnologías y productos desarrollados en la UNAM a organismos y 
empresas de los sectores público, social y privado, para intensificar su aprovechamiento por la 
sociedad. 

La CID informó que el proceso de selección se realizó en tres fases: una entrevista en alguna de las 
nueve unidades de vinculación con las que cuenta el programa InnovaUNAM; una evaluación de un 
comité interno, y otra por un comité externo. 

De 42 proyectos que solicitaron el apoyo, 37 llegaron a la final. Los cinco que no alcanzaron la meta 
fueron canalizados a un programa de preincubación, para fortalecerlos y que puedan participar en 
futuras convocatorias. 
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En la etapa final, los competidores fueron evaluados durante tres días por un comité externo a la 
UNAM en el que participaron más de 100 examinadores invitados, incluyendo empresarios, 
autoridades de gobierno, investigadores en innovación y profesionales vinculados con el ecosistema. 
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En vacaciones atenderán escuelas dañadas por los sismos 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 

Una vez que comience el periodo vacacional de verano, el Gobierno del Distrito Federal pondrá en 
marcha la primera fase de atención a las escuelas públicas de educación básica que resultaron 
afectadas por el sismo del pasado 20 de marzo. 

De acuerdo con un informe del Instituto de Infraestructura Física Educativa enviado a la Asamblea 
Legislativa, se tiene proyectado demoler y reconstruir ocho planteles, ubicados en Tláhuac, Iztapalapa, 
Azcapotzalco y Cuauhtémoc, que resultaron con daños mayores. 

También se tiene previsto efectuar trabajos de restructuración en 59 centros escolares, entre ellos 
jardines de niños, primarias y secundarias. 

Según el reporte, el gobierno federal se comprometió a aportar 380 millones de pesos para aplicarlos a 
estos 67 planteles que serán intervenidos, mientras la administración capitalina aportará 150 millones 
de pesos para obtener las constancias de seguridad estructural en las dos mil 829 escuelas de nivel 
básico que existen en el Distrito Federal. 
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Rector dejó la Universidad de Colima en crisis para buscar 
diputación: estudiantes 

JUAN CARLOS FLORES CARRILLO 
Corresponsal 

Colima, Col., 14 de junio. El rector de la Universidad de Colima, Miguel Ángel Aguayo López, pidió 
licencia indefinida a su cargo el pasado 30 de marzo para contender por una diputación federal, 
postulado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), y dejó a la institución en crisis. 

Afiliados al Movimiento Estudiantil Disidente (MED) instalaron un campamento frente a la rectoría de la 
universidad el 6 junio para demandar al abanderado priísta a la diputación federal por el primer distrito, 
con sede en esta capital, que renuncie al cargo definitivamente. 

Óscar Adrián Galindo Luna, integrante del MED, aseguró que la licencia de Miguel Ángel Aguayo 
expiró el 30 de mayo, pues de acuerdo con la Ley Orgánica de la Universidad de Colima, si el rector se 
ausenta del cargo dos meses, el Consejo Universitario designará un rector interino mientras el titular 
permanezca ausente. 

El MED exige a Arturo Cedillo Nakay, encargado del despacho, convocar a sesión de consejo 
universitario a la brevedad posible para designar al rector que concluirá el periodo ordinario de Aguayo 
López –que terminará a principios de diciembre–, como estipula el artículo 31 de la ley orgánica, 
mediante voto libre y secreto, previo debate entre los candidatos. 

Galindo Luna asegura que las autoridades universitarias ordenaron limitar el acceso al campus, aun a 
los estudiantes con credencial; se suspendió el servicio de Internet durante algunos días y se ha 
dejado encendido el sistema de riego para mojar las casas de campaña donde los inconformes 
pernoctan. 

Padres de familia y miembros de la sociedad civil que apoyan a los estudiantes con alimentos tienen 
que arrojarlos sobre las rejas del campus. 

Las autoridades universitarias insisten en que la licencia del rector es legal. Miguel Ángel Aguayo visitó 
el plantón este miércoles y dialogó con los jóvenes, a quienes aseguró que su ausencia es legal. 
Pactaron reunirse este viernes. 
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YoSoy132, síntoma de la desatención a jóvenes: Narro 
CLAUDIO BAÑUELOS 

Corresponsal 

Aguascalientes, Ags., 14 de junio. El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
José Narro Robles, señaló que la existencia del movimiento #YoSoy132 es síntoma inequívoco de que 
los jóvenes han sido desatendidos en los “últimos lustros”, porque no hay políticas públicas dirigidas a 
ellos. 

“México debe cambiar; tiene que hacerlo con profunda conciencia de dónde estamos y a dónde 
queremos ir. Los jóvenes son un sector fundamental para este país que no ha sido debidamente 
atendido en los últimos lustros. El país requiere una política de Estado en materia de juventud; lo que 
estamos haciendo no es lo correcto”, expresó. 

Acerca de la educación superior, dijo que México sufre un profundo retraso en cobertura en relación 
con Latinoamérica. “Sólo tres de cada 10 estudiantes mexicanos logran ingresar a ese nivel de 
enseñanza”. Destacó que la baja cobertura del país en educación superior, más que un problema de 
las universidades es del sistema nacional en su conjunto: “se trata de un asunto que debe ser resuelto 
por el Estado, los poderes instituidos y la sociedad”. 

Si bien México ha avanzado en la materia –señaló–, falta mucho por hacer. En el ciclo escolar 2011-
2012, la tasa bruta (de ingreso) fue de sólo 29.5 por ciento en la modalidad escolarizada, y de 32.8 por 
ciento si se considera la abierta. 

Narro fue entrevistado al término de la firma de convenios de colaboración con el rector de la 
Universidad Autónoma de Aguasca- lientes, Mario Andrade Cervantes. 
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Los problemas del derecho a la educación deben afrontarse a 
escala global: Vallejo 

BLANCHE PETRICH 

No se trata de repetir experiencias, sino de nutrirnos 

#YoSoy132, más radical frente a los medios 

 
Camila Vallejo en entrevista con La Jornada en la UAM Xochimilco 

Esta chica que está por concluir su carrera de geógrafa por la Universidad de Chile lo tiene muy claro: 
cuando concluya su tesis sobre la “construcción social en territorios vulnerables”, después de titularse 
y especializarse para hacer de su profesión una herramienta para combatir la desigualdad, se va a 
dedicar a la política. 

De por sí, como dirigente estudiantil, Camila Vallejo Dowling hace política, y no sólo en Chile, sino 
extendiendo alianzas y compartiendo experiencias en otras latitudes: los indignados de Europa, los 
Ocupa Wall Street de Estados Unidos y ahora el #YoSoy132 de México. “Para trascender debemos 
tener una visión global. Los problemas del derecho a la educación son propios del modelo neoliberal 
en todo el mundo. Entonces, hay que enfrentarlo a escala global; no para repetir experiencias de otros 
países ni exportar las nuestras, sino para nutrirnos, compartir, aprender”. 
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Desde que aterrizó su vuelo desde los Andes hasta el valle de México, no ha parado: conferencia de 
prensa, foro en la UAM Xochimilco y una lista de entrevistas con medios de comunicación. 

Con La Jornada es generosa con su tiempo; acepta hablar de cómo transcurrió su infancia en la 
posdictadura; cómo el movimiento estudiantil de hoy se inspiró en los ideales de la Unidad Popular, sin 
decirlo explícitamente. Incluso cita El Habitante, de Pablo Neruda, el infaltable. 

Recuperando la memoria de los años de Allende 

“El movimiento popular chileno hizo un gran esfuerzo por recuperar la memoria histórica, la de los años 
de Salvador Allende, porque la educación, en general, tiende a engendrar la desmemoria. Se 
recuperan así esos procesos de los estudiantes de antes de la dictadura, los de los años 60, principios 
de los 70, muy significativos: la politización que había, la discusión, ese pensar el país, lo que me hace 
pensar en ese poema de Neruda: Podrán matar todas las flores, pero no la primavera”. 

Habla también de cómo la movilización que empezó el año pasado en los campus de Santiago se 
expandió a otros sectores y radicalizó a la oposición en Chile: “trascendimos el debate de la educación 
y la política y hoy en día cuestionamos el modelo de desarrollo, este que lucra con la salud, el trabajo, 
la vivienda, la alimentación, las pensiones”. 

Y de cómo un debate que empezó con lo educativo llegó a la política: “una de las riquezas del 
movimiento fue su transversalidad. No todos son de izquierda. Hay mucha diversidad, pero se ha 
autodeterminado políticamente. El debate de la enseñanza es un debate político. Entendimos que para 
hacer reforma educativa se necesitaban transformaciones sociales, políticas, económicas. Por 
ejemplo, aplicar la gratuidad, con los niveles de desigualdad de hoy, es regresión. Se necesita una 
reforma tributaria para que los más ricos paguen más impuestos y cambios políticos para cambiar la 
constitución pinochetista. Y para eso necesitamos cambiar el sistema binominal, un duopolio político 
que siempre bloquea en el Parlamento todas las reformas.” 

A Camila Vallejo, militante de las juventudes del Partido Comunista de Chile, no le hace mucha gracia 
que The New York Times la llame “la revolucionaria glamorosa”. Ni que el inglés The Guardian diga 
que desde tiempos del carismático subcomandante Marcos no había surgido otro ícono de la izquierda 
latinoamericana hasta que apareció ella: “los medios operan con lo de la personificación, pero siempre 
es necesario objetar esto, porque la gente luego se cree que el movimiento es una sola persona, y no 
es así”. 

Quiera o no, la rara mezcla de una belleza tipo Romi Schneider, una sencillez que desbarata y una 
sorprendente articulación del discurso de Camila Vallejo mueve multitudes. Carisma, le dicen. A ella 
parece darle igual lo que digan. Ella, a lo suyo: 
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 “Nací en el 88, con la supuesta vuelta de la democracia, el primer año de la Concertación (1988-
2009). Yo por suerte provengo de una familia de izquierda; mis padres son comunistas, aunque ellos 
nunca me adoctrinaron con nada. Pero en general los jóvenes viven en la apatía, la despolitización”. 

–De chicos, ¿qué aprendían de los libros de texto que ensalzaban al dictador Pinochet, que hablaban 
de la amenaza comunista? 

–Nosotros no vivimos la dictadura militar, sino la de la democracia pactada. Se va el dictador, pero nos 
queda amarrada una dictadura empresarial, un modelo neoliberal, de constitución pinochetista, 
antidemocrática en lo político. Hay una ideología imperante que cala a través de los medios de 
comunicación y de la educación. Esos son los dos grandes aparatos de control ideológico. 

“Durante la dictadura se pensaba que la enseñanza pública era la plaza del enemigo interno, del 
marxismo. Entonces todo se abre al mercado.” 

–Y a pesar de todo, surge la rebeldía del movimiento estudiantil, primera década del siglo XXI. 

–La dictadura pudo haber matado a muchos, desaparecerlos, pero las ideas siguen vivas. A pesar de 
que se intentó destruir el tejido social y matar las ideas de justicia social, la solidaridad, la construcción 
de otro mundo posible, sin grandes relatos pero cada cual con su lucha particular hace resurgir esa 
visión humana de querer recuperar la historia. 

–¿Es la militancia, el activismo, lo que les devuelve todo esto? 

–La Juventud del Partido Comunista me permite entrar a un debate más de fondo, me da más 
herramientas quizá que a un joven sin militancia. Pero en el mundo universitario se da ese debate 
también. El movimiento estudiantil no obtiene esas herramientas ni en las aulas ni en los medios de 
comunicación. Muchos jóvenes se inician en la movilización porque están endeudados, y ahí se dan 
cuenta de dónde viene el problema, de la era de Pinochet. 

–¿El movimiento del siglo XXI considera que los ideales de la Unidad Popular, de hace medio siglo, 
merecen ser rescatados? 

–No explícitamente. Hay algunas similitudes con las reformas de los 60: educación pública, 
democratizar su acceso, pensar el país desde la universidad, la educación como herramienta de 
transformación social. Lo cierto es que una de nuestras consignas es: “Va a caer, va a caer, la 
educación de Pinochet”. 
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–Este movimiento estudiantil no empieza con Santiago Piñeira en el gobierno, sino con una presidenta 
socialista, Michelle Bachelet. Y no empieza en las universidades, sino con los niños de las 
secundarias. Cuéntanos. 

–La revolución de los pingüinos empezó en 2006, el año que yo entré a la universidad. Entonces ni 
tenía vida estudiantil activa. Me incorporo después. Pero los chicos son claves; ellos son los que logran 
el salto cualitativo, de la demanda gremial de financiamiento al cuestionamiento a la estructura del 
modelo, al lucro de la educación subvencionada. En respuesta, el gobierno de Bachelet y la derecha 
llegaron a un acuerdo a puerta cerrada: la ley general de educación, que se conoce como “la gran 
estafa”. 

–El movimiento juvenil chileno tiene este modo nuevo, creativo, que tienen los indignados del 15M de 
España, el Ocupa Wall Street y ahora el #YoSoy132. 

–Hay un factor común que tiene que ver con los objetivos. Todos tenemos la necesidad de conquistar 
la opinión pública, que no se logra con los actuales medios de comunicación. Había que innovar, crear 
espacios para explicar de fondo nuestras propuestas. Lo hicimos en las calles, en las redes sociales. 

–¿Es un cuestionamiento al modelo mediático también en Chile, como lo es ahora en México? 

–Totalmente, pero no de manera tan concreta como aquí. Nosotros gritamos: “La prensa burguesa no 
nos interesa”. El #YoSoy132 tiene una expresión mucho más radical frente al poder fáctico de los 
medios. 
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Preguntas a las y los candidatos de Baja California 
JAIME MARTÍNEZ VELOZ 

 
Un grupo plural de 257 ciudadanos de Baja California, con distintas visiones y posturas políticas e 
ideológicas, nos pusimos de acuerdo en formular preguntas con el afán de invitar a las y los candidatos 
en Baja California a pronunciarse en torno de una serie de cuestionamientos, cuyas respuestas 
pueden servir para que los electores tomen una mejor decisión el próximo primero de julio. Partimos de 
la preocupación por elevar el debate público en torno de los temas cruciales del país y en el estado, en 
donde las campañas se han distinguido por su penuria programática. El temario no agota nuestras 
preguntas, pero por lo menos son las que exigen con urgencia una respuesta de los que aspiran a 
representarnos. Por cuestiones de espacio, se enuncian en esta colaboración una parte de los 
cuestionamientos realizados, pero al final del artículo se puede consultar el link, donde aparece el 
cuestionario completo y los nombres de quienes signamos el documento referido. 

Régimen de gobierno y reformas constitucionales. ¿Estaría de acuerdo en impulsar una reforma 
constitucional para adecuar el marco jurídico del país a la realidad económica, política y social que ha 
registrado nuestra nación durante los últimos años? ¿Aceptaría que en esta reforma constitucional 
participaran todos los grupos sociales y la sociedad en general? ¿Compartiría usted la visión de que en 
nuestro país hace falta revisar a fondo el sistema de gobierno de carácter presidencialista que 
prevalece, y proponer en su lugar nuevas alternativas más democráticas y funcionales? ¿Estaría de 
acuerdo en impulsar una ley de partidos políticos que permitiera obligarlos a ser más responsables 
frente a la sociedad y contuviera mecanismos para verificar sus gastos ordinarios y de campaña, y 
estableciera sanciones por su incumplimiento? Para usted, ¿cómo debería sancionarse a aquellas 
personas que teniendo una doble ciudadanía asumen cargos de representación popular sin renunciar a 
la ciudadanía extranjera, violando con ello la legalidad y el orden constitucional? 

Políticas tributarias. ¿Cuál sería su propuesta para que en México exista una política tributaria y en 
términos de subsidios justos y equitativos tanto para las empresas como para la población en general? 
¿Qué reformas propondría, en beneficio de Baja California, a la Ley de Coordinación Fiscal, la Ley de 
Ingresos y al Presupuesto de Egresos para lograr que en las participaciones federales y en la 
distribución de los recursos financieros exista un mejor equilibrio y mayor justicia? ¿Qué características 
debería tener una reforma fiscal en México para que las cargas tributarias sean equitativas tanto para 
el contribuyente común como para las grandes empresas, y grave en proporción directa de los 
ingresos de las personas? 

Política energética. ¿Considera adecuado dotar de mayor autonomía presupuestal y de gestión a los 
organismos públicos del sector y adecuar el régimen fiscal de Pemex para que corresponda al que rige 
para las demás empresas y actividades productivas? ¿Cuál es su postura con respecto a la instalación  
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de plantas extranjeras regasificadoras de gas natural licuado, parques eólicos y plantas termoeléctricas 
extranjeras en Baja California cuyo propósito es abastecer al sur de Estados Unidos? ¿Cuál es su 
postura respecto de la política energética que debería adoptar el gobierno mexicano en el actual 
contexto nacional e internacional? 

Política social, educativa y cultural. Desde el campo legislativo, ¿qué medidas específicas impulsaría 
para resolver el problema de la pobreza y la desigualdad social que afecta a millones de mexicanos? 
¿Estaría dispuesto a impulsar la cobertura universal de salud y seguridad social para las personas en 
condiciones de pobreza, desempleados, discapacitados y de la tercera edad? ¿Aceptaría someter 
todas las plazas nuevas de los docentes en la educación básica a concurso y aprobar la evaluación 
universal, obligatoria y periódica? ¿Qué medidas específicas impulsaría usted para que la educación 
en México, en todos sus niveles, sea una prioridad del Estado y reciba mayor presupuesto del que 
recibe ahora? ¿Cuáles serían sus propuestas legislativas para impulsar la integración al desarrollo de 
los grupos más vulnerables a nivel nacional y en particular en Baja California? ¿Qué medidas 
legislativas propondría usted para convertir a la cultura en sus diversas manifestaciones en un 
elemento de identidad y cohesión social de la mayoría de la población? ¿Apoyaría una campaña 
nacional para concientizar a la población de la importancia que tiene el ser donadores de órganos? 

Nueva relación Estado-sociedad. ¿Estaría de acuerdo en ampliar el poder de los ciudadanos con 
figuras como la relección consecutiva de alcaldes y legisladores, la aplicación del plebiscito y el 
referéndum, las candidaturas independientes y la revocación de mandato de los servidores que no 
cumplan con sus responsabilidades? ¿Apoyaría incorporar al marco jurídico la consulta ciudadana, la 
rendición de cuentas, la auditoría social y el derecho de voz ciudadana en las sesiones de cabildo? 
¿Estaría de acuerdo en promover la reforma a la Ley Federal de Radio y Televisión para regular el 
otorgamiento de concesiones, acotar la concentración de los medios electrónicos y fortalecer las redes 
culturales alternativas en radio y televisión? 
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Sobre la evaluación universal 

Conferencia Contradicciones de la evaluación universal, con el ingeniero Manuel Pérez Rocha, hoy a 
las 12 horas en el Campamento en Defensa de la Educación Pública instalado en el Zócalo por la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Pedro Hernández. 
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QUE VIVAN LOS ESTUDIANTES 
RUBÉN CORTÉS 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 PAÍS 6 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 NACIONAL 2 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 NACIONAL 2 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 OPINIÓN 16 

 

 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 OPINIÓN 16 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 AL FRENTE  3 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/06/12 AL FRENTE  2 

 
TRASCENDIO 

 

Que las aportaciones de los diputados federales de PRD, PT y Movimiento 
Ciudadano a la cuenta Honestidad Valiente, de Andrés Manuel López Obrador, 
han ido de más a menos. 

Si bien al comienzo de la pasada legislatura alrededor de 120 integrantes “le 
entraban” con 10 mil pesos al mes, ahora son apenas unos 30 los que mantienen la 
cooperación, según los cálculos de dos leales pejistas: Agustín Guerrero y Mario 
di Costanzo. 

Que a propósito del candidato de las izquierdas, a pesar de la intensidad de sus 
cierres estatales de campaña, anda en plan accesible y aseguró que va a aceptar 
todas la invitaciones que le hagan distintos medios de comunicación para 
entrevistas. 

Incluso confirmó que se hará un espacio para acudir a los ofrecimientos que tiene 
con Carlos Marín, director general editorial de Grupo MILENIO, y Carlos Puig, 
conductor de En 15 en la señal de esta casa. 

Que a más de uno dejó mal parado el comentario inicial de la dirigente estudiantil 
chilena Camila Vallejo, cuando agradeció a la Universidad Autónoma de México la 
invitación al foro “Las Universidades Públicas en América Latina”. 

Y es que nadie se tomó la molestia de explicarle la diferencia entre la UNAM y la 
Universidad Autónoma Metropolitana, casa que organizó el evento. 

Que aunque estaba por iniciarse la presentación de la aspirante panista al Gobierno 
del DF, Isabel Miranda, en la Canacintra algunos de sus integrantes se levantaron y 
fueron a recibir al candidato de las izquierdas, Miguel Ángel Mancera. 

No se trató de una descortesía de Mancera, sino que un retraso en la participación 
de la candidata del PRI, Beatriz Paredes, encimó todos los horarios y el ex 
procurador capitalino tuvo que esperar a que la señora Wallace concluyera su 
ponencia. 
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Que no era cerveza, sino té verde helado… El coordinador de los diputados del 
PVEM, Juan José Guerra Abud, asegura que el líquido que bebía en la sesión del 
miércoles de la Comisión Permanente, y con el que brindó con el senador Tomás 
Torres, no era cerveza, sino té verde de lata, marca Arizona. 

Para reforzar su dicho, ayer mantuvo una lata de esa bebida en la mesa durante 
toda la comparecencia del secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra. 

Ah, qué caray con los malpensados. 
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LA INSOPORTABLE LEVEDAD 

RAFAEL CARDONA 

Estos asuntos, verdaderamente trascendentes, no pasan por el magín de los oportunistas del 132, 
quienes prefieren repetir sus huecas consignas por la “democratización” mientras escenifican (¡oh!, 
sueño, si me contrataran) un “performance” a las afueras de Televisa. 

Dos títulos literarios serían suficientes para describir los afanes del colectivo 132: La insoportable 
levedad del ser y La cultura del espectáculo. 

El primero, como todos sabemos, es el título de una novela de personajes celosos y atormentados 
escrita por Kundera en el ámbito de la primavera de Praga y publicada hace ya casi treinta años. 

El segundo título es de Mario Vargas Llosa. Se trata de un largo ensayo sobre las características de 
nuestro tiempo cuando poco de cuanto sucede se sostiene más allá de su importancia mediática y 
fugaz bajo el dictado axiológico de pasarla bien. 

En ese sentido, la levedad y la espectacularidad son rasgos distintivos de este colectivo cuyos fines se 
terminan cuando se acaban de pronunciar y no resisten un mínimo análisis de certidumbre o 
profundidad. 

Por ejemplo, una de sus mayores demandas ha sido (si no la única) la vaga, “la leve” “democratización 
de los medios sin explicarnos ni explicarse seguramente cuáles serán las diferencias de los medios no 
democráticos (como se supone son los actuales) y los medios “democratizados” una vez escuchada su 
convocatoria. 

Pero ni por asomo se les ocurre meterse en asuntos serios, como éste, por ejemplo, cuya publicación 
apenas ayer no lo convierte en hecho antiguo, sino en preocupación cada vez más vigente. Leamos: 

“La Comisión Federal de Competencia (CFC) autorizó, con cuatro votos a favor y uno en contra, la 
concentración Televisa-Iusacell, siempre y cuando se logre la licitación de TV digital abierta en dos 
años, se elimine la discriminación en venta de publicidad, ventas atadas en TV de paga y que la 
administración de Iusacell se deslinde de los negocios de TV abierta y de paga de Televisa y TV 
Azteca…. 

“…Esta mañana, las acciones de Televisa muestran un incremento de 1.30 por ciento, después de que 
la Comisión Federal de Competencia (CFC) autorizó su fusión con Iusacell, sujeta a ciertas 
condiciones. 
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“A una hora de la apertura del mercado, las acciones de la cadena televisiva se ubican en 55.75 pesos 
por título, mostrando un incremento de 0.72 unidades respecto al nivel previo de 55.03 pesos, aunque 
llegó a subir hasta 1.73 por ciento alrededor de las 9:00 horas. 

“Este día, la CFC informó que autorizó su concentración con Iusacell, luego del recurso de 
reconsideración interpuesto por ambas compañías en el que solicitaron revisar la decisión original del 
organismo antimonopolios que había negado la operación en enero pasado”. 

Estos asuntos, verdaderamente trascendentes, no pasan por el magín de los oportunistas del 132, 
quienes prefieren repetir sus huecas consignas por la “democratización” mientras escenifican (¡oh!, 
sueño, si me contrataran) un “performance” a las afueras de Televisa. 

Así lo informó el portal SDP: 

“Jóvenes de las universidades públicas y privadas como la UNAM, Ibero, UAM, ITAM, Politécnico 
Nacional, entre otras, así como ciudadanía en general, se encuentran reunidos a las afueras de las 
instalaciones de Televisa Chapultepec, para manifestarse en contra de dicha televisora y las empresas 
informativas que favorecen al candidato del PRI a la Presidencia de la República, Enrique Peña Nieto. 

“Con sus ya característicos gritos ‘Apaga la tele, enciende tu cerebro’, ‘México sin PRI’, ‘¡Fuera Peña!’ 
y otros nuevos como ‘No más censura, no más basura, aquí se va a acabar la teledictadura’, ‘Adela, 
Adela, ladras como perra’, los jóvenes manifestantes dieron inicio a la velada denominada ‘Fiesta de la 
Luz’, que se convocó a las siete de la noche de hoy para encender velas o lámparas e informar a la 
gente”. 

Obviamente nadie nos logra explicar cómo se “informa a la gente” cuando se enciende una linterna, ni 
cuáles son las condiciones de la “teledictadura”. 

Pero cuando se trata de cosas realmente graves, más allá del imaginario “cerco informativo” o la 
usurpación de la voluntad popular a través de la programación o la insistencia publicitaria, entonces sí 
se organiza la “Fiesta de la luz”, lo cual nos remite instantemente a la frivolidad política comentada y 
descrita por Vargas Llosa en el ensayo citado, el cual debería ser lectura obligada para cualquiera con 
intenciones de comprensión contemporánea. 

REPORTEROS 

Apenas nos reponíamos de la noticia sobre la desaparición en Coahuila de la compañera Hypathia 
Stephanía Rodríguez Cardoso y su pequeño hijo, cuando ocurre el asesinato en Xalapa, Veracruz, de 
Víctor Báez Chino. 
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Obviamente en el segundo caso se trata de otro desafío del crimen organizado contra el gobierno del 
estado y también a las fuerzas armadas, pues en estos días la seguridad pública veracruzana es labor 
conjunta de las fuerzas locales y las del operativo permanente Veracruz Seguro, coordinado por la 
Secretaría de Marina. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


